



AMBASSADE DE SUISSE  
EN INDONÉSIE

DJAKARTA, le 19 mars 1970

Djalan Merak 23  
Téléphone: O. G. 47921 & 47922  
Heures de réception 9-12 h

Réf.: Rv/vo

on							ala
Datum							3.31
Visa							h
EPD	31 MARS 1970						
Ref. p. A. 21. 31. <i>Djakarta</i>							

Monsieur l'Ambassadeur  
P. Micheli  
Secrétaire général du Département  
politique fédéral  
3003 B e r n e

Lettre politique No 1

Crise cambodgienne

Monsieur l'Ambassadeur,

Vu mon absence du Cambodge, je regrette de ne pouvoir vous donner des précisions sur le déroulement de la crise qui vient d'éclater à Phnom-Penh. Il saute toutefois aux yeux que la déposition du Prince Sihanouk est due à l'influence de l'aile droite pro-américaine et aussi à la mauvaise situation économique à laquelle il n'avait pas su remédier. Quoi qu'il en soit il est tragique de penser que ce pays, qui avait réussi à surnager et même à se développer dans des conditions difficiles, sera peut-être appelé à devenir un autre champ de bataille du Sud-Est asiatique, un autre terrain de lutte active des grandes puissances. Un petit pays, dans cette zone névralgique, n'a donc plus le droit de vivre en paix...

Le Prince qui voyait les choses telles qu'elles étaient, il faut le reconnaître, n'avait pas de grandes illusions depuis longtemps sur l'avenir. Comme je vous

./.

- 2 -

l'ai dit plusieurs fois il avait toujours prévu que, si sa politique d'équilibre échouait, ce serait le Général Lon Nol, l'actuel Chef du Gouvernement, qui assurerait la transition pour un passage éventuel dans le camp américain. On y est donc probablement arrivé maintenant et il ne reste qu'à attendre le développement des événements. C'est un fait que, comme je vous le signalais récemment encore, l'Assemblée nationale qui, d'après les nouvelles de la Radio, a déposé le Chef de l'Etat, lui était contraire ainsi que le clan des Princes Sisowath pro-américain. Ils en avaient assez de l'infiltration qui s'accroissait des Vietcongs et des Nord-Vietnamiens devant laquelle le Prince se déclarait impuissant. Avec une armée de 40'000 hommes que pouvait-il cependant vraiment faire ? Il avait sans doute prévu la crise approchante et c'est pour cela qu'il a décidé de s'effacer temporairement à l'étranger pour attendre l'évolution des affaires. S'il revient, car il ne semble pas être capable de supporter un long exil, l'armée et le peuple le soutiendront-ils comme il l'a toujours déclaré ? le rappellera-t-on au pouvoir en sauveur ?

Profitant du courrier hebdomadaire qui va partir, je ne veux pas tarder à vous faire part des quelques premières impressions qui précèdent. Comme j'ai prévu d'être à Phnom-Penh dans trois semaines je pourrai mieux vous renseigner.

Veillez agréer, Monsieur l'Ambassadeur, l'assurance de ma considération distinguée.

L'Ambassadeur de Suisse

